

CONGREGATION DES SŒURS DU CHRIST
UNION MYSTERIUM CHRISTI
44 rue des Volontaires
75015 PARIS
Tél : 01 44 49 62 20

Lettre N° 10 du conseil général à toutes les communautés de la Congrégation

Paris, le 3 janvier 2019

En ce début d'année, il est de coutume d'offrir ses vœux, de souhaiter bonheur, santé, réussite... Le souhait que je formule pour chacune d'entre nous, c'est de « nous mettre sans cesse sous le souffle de l'Esprit pour discerner l'appel de Dieu pour notre congrégation ... pour construire un corps apostolique international qui ouvre à l'audace, à la confiance et à l'espérance. » (Orientations p. 7).

Depuis la dernière lettre datée du 20 juin 2018, les projets annoncés ont pris corps, certains ont été modifiés et il a fallu s'ajuster aux réalités, en fonction des événements. C'est ainsi que **le Conseil élargi** programmé à Madagascar en février, se fera à Paris. Conséquence de la fracture de ma cheville en octobre, le médecin ne m'a pas donné le feu vert pour ce long voyage. Cependant la rééducation fait merveille et ce contretemps ne sera bientôt plus qu'un mauvais souvenir, mais en attendant, la prudence s'impose. Je remercie chacune de vous pour les témoignages d'affection, les mots fraternels d'encouragement et pour la prière. Je remercie tout particulièrement la délégation Chili qui a su faire face à l'imprévu avec responsabilité et courage. Un merci tout particulier à la communauté de la Florida et de la maison générale.

Le conseil général accueillera donc à Paris, début février, le conseil provincial de Madagascar (la supérieure provinciale et ses 5 conseillères), les référentes du Cameroun, du Chili et d'Europe pour une semaine de travail, du 7 au 16 février. Chaque responsable d'entité présentera les événements importants depuis le dernier conseil élargi : le contexte socio-économique du pays, la parole de l'Eglise... les joies et les peines, les besoins, les projets... Nous ferons le point sur les premiers mois de fonctionnement des Délégations, et la mise en place des secteurs à Madagascar. La formation et l'expérience internationale, le site Web seront aussi évalués. Nous commencerons également à préparer le prochain chapitre général.

Restructuration :

Déjà annoncée dans la lettre précédente, la mise en route de la délégation Cameroun s'est faite le 24 mars à Yaoundé, celle de l'Europe le 3 juillet à Epernon et celle du Chili le 7 octobre à la Florida.



Au Cameroun



Au Chili



En Europe

Les conseillères générales déléguées ont passé plusieurs mois dans leur délégation et sont revenues à Paris pour le conseil général de décembre. A la fin de ce conseil, le 17 décembre, sœurs Solange et Maria Luisa sont à nouveau retournées, la première au Cameroun et la seconde au Chili. Sœurs Marie Aimée et Claudie, basées à la maison générale, poursuivent leurs visites de communautés et réunions diverses. La communauté du généralat, réduite à quatre (sœurs Emérentienne, Marie Aimée, Claudie et Jeanine) est allée passer la fête de Noël avec nos sœurs de la Hulpe, et le 27 décembre, ont reçu les communautés de la région parisienne ainsi que la communauté de Tréguier en visite à Paris.

Nouvelles des communautés :

En Europe :

- **Paris 27 rue Mathurin Régnier** : maison provinciale d'Europe jusqu'au 3 juillet 2018, cet appartement est devenu la communauté des étudiantes. Sœurs Charline VOLOLONIAINA, Voahirana Olga VOLOLONTSOA, Chimène NGUEGANG DJIOMAGUE poursuivent leurs études, sœur Madeleine KESSEDJIAN et sœur Michèle MARCHANT complètent la communauté.
- **A Lariano** (Italie), les trois sœurs de la communauté de Colle Cagioli ont quitté cette maison isolée dans la campagne, pour habiter dans la petite maison attenante à la communauté de Lariano, via Urbano. Elles sont maintenant proches de nos sœurs aînées et situées au centre-ville de Lariano.
- **Communauté des Buissonnets**: suite au décès inattendu de sœur Marie Hélène PERRET, le 14 octobre, nous avons décidé de fermer cette communauté des Buissonnets où il n'y avait plus que deux sœurs. Sœur Marie Noëlle COLS a rejoint la communauté de la Tronche et sœur Christiane SALAUN la communauté de Sainte Sigolène.
- **Toulouse** : la communauté a quitté les lieux fin juillet comme prévu. Ayant appris notre départ, les sœurs de la congrégation de Notre Dame de l'Immaculée Conception s'est montrée intéressée par cette maison et a décidé de l'acheter. Les transactions sont en cours de réalisation.

Au Cameroun :

- **Yaoundé** : Compte tenu de l'augmentation du nombre de sœurs au Cameroun, la maison de Yaoundé se révélait être trop étroite pour accueillir, en plus de la communauté, les sœurs de passage, venues pour des études, des sessions ou des réunions. Nous avons donc décidé de l'agrandir en construisant un étage sur le bâtiment annexe dans la cour. Il y aura ainsi neuf chambres supplémentaires. Une réorganisation des pièces dans la maison principale a permis également que s'ajoutent quelques chambres.

A Madagascar :

- **Ambatolampy Accueil** : Depuis plusieurs mois nous réfléchissions à la demande formulée par le conseil provincial malgache de rénover la maison d'habitation des sœurs à Ambatolampy Communauté d'Accueil. La maison des sœurs a été construite de 1906 à 1956, grâce à Mère Louis de Gonzague qui se fit architecte. Il était temps de penser à l'améliorer en lui donnant un peu plus de confort. Les travaux ont donc commencé depuis quelques mois. Afin de participer aux frais de rénovation, la province malgache a obtenu l'autorisation de poursuivre la vente du terrain de Bemaha (près de Betafo) acheté jadis par nos sœurs missionnaires françaises.

- **Mahandraza** : une étude est en cours afin d'améliorer la production et les revenus de la ferme.
- **Amparibe Accueil** : des subventions et les économies de l'école permettent d'envisager la rénovation de la grande salle sous la chapelle.
- **Tana Soanierana collège** : Depuis de nombreuses années nous parvenait la demande d'ouvrir un lycée afin d'assurer la continuité de l'éducation des élèves. C'est dans ce but qu'un des bâtiments a été surélevé d'un étage afin de permettre la création de six classes. Les frais sont assurés par l'école et les parents d'élèves.
- **Les associés** ont eu leur congrès national à Antsirabe du 12 au 17 septembre sur le thème "LAUDATO SI" du Pape François pour le respect et la protection de la nature ainsi que l'amélioration de l'environnement.

MOUVEMENT ENTRE LES ENTITES :

Sœur Nina SOARIVOLALAO était pressentie pour venir en France mais sa santé ne l'a pas permis. Nous espérons que les progrès vont s'accroître jusqu'à sa guérison totale. C'est donc sœur Prisca RAHARILALA qui a généreusement accepté de faire le saut au-dessus des continents. Prisca se forme pour partager la responsabilité de l'accueil à la maison du 42 rue des Volontaires, et peu à peu, elle prendra en charge la CAVIMAC (sécurité sociale). Son premier travail actuellement est de progresser en langue française – notion capitale pour bien s'intégrer et assurer correctement ses responsabilités.

Comme prévu sœur Florentine RASOAMANANANDRO est arrivée au Cameroun, à la communauté de Yaoundé. Elle travaille au Centre de développement de la promotion féminine à Elig Edzoa.

Sœur Esther RAZAFINDRAIBE se prépare à aller en Angleterre où elle poursuivra ses études.

POSTULAT et NOVICIAT:

- **Postulat** : Au Cameroun, 3 jeunes se sont présentées après le live-in du mois d'août et sont donc en première année. Une jeune camerounaise est en seconde année de postulat.
A Madagascar, ce sont 11 jeunes qui ont fait leur demande et constituent le groupe de postulantes.
- **Noviciat** : au Cameroun : en première année : 1 camerounaise et trois malgaches. En seconde année : 2 camerounaises
A Madagascar : en première année : 8 malgaches, en seconde année : 12 malgaches.

EXPERIENCE INTERNATIONALE :

6 sœurs malgaches et 2 sœurs camerounaises vivent cette expérience en 2018 - 2019

Sylvie RAFETRARISOA, à Paris 42 - France

Aimée Joséphine RAHELIMALALA à Tréguier - France

Nordine Faria RASOARIMANANA à Loudéac - France
Lucie Juliette HAINGOMIRANA à Retournac - France
Marie Victorine RASOARIMALANTO à Nkongsamba - Cameroun
Onisoa Francine SOLONILAINA à Yaoundé - Cameroun
Virginie TOUOSSOCK à Graneros - Chili
Erica AKAWUNG à Grenoble – France

Le 19 mai commencera le retour aux sources à Paris. Les sœurs rejoindront leur entité d'origine le 27 juin.

DECES :

Depuis la lettre du 20 juin, 6 sœurs nous ont quittées :
sœur Madeleine L'HOTE (96 ans) et sœur Denise AMESLAND (91 ans) à la communauté de la Tronche ;
sœur Isabelle BARDEL (96 ans) à la communauté de Ste Sigolène ;
sœur Marie Hélène PERRET (78 ans) à la communauté des Buissonnets ;
sœur Clotilde TANGUY (nous avons fêté ses 100 ans en avril dernier) à la communauté de Merdrignac ;
sœur Marie-Cyrille RAZANAPIERA (85 ans) à la communauté d'Ambatolampy Béthanie.

VISITE CANONIQUE

Le conseil général a effectué la visite canonique à Madagascar fin 2017 début 2018. Cette année 2019, seule ou avec l'une des 2 conseillères déléguées, je visiterai les communautés d'Europe. Je commencerai par les communautés de la région parisienne durant ce mois de janvier. Les autres communautés seront contactées en temps opportun.

En conclusion, je me permets d'emprunter ces mots du Pape François " *Sans une passion amoureuse pour Jésus, il n'y a pas d'avenir pour la vie consacrée...*

Regarder le passé avec reconnaissance, vivre le présent avec passion, embrasser l'avenir avec espérance". (La force de la vocation. La vie consacrée aujourd'hui)

A chacune, je réitère mes vœux de paix, joie et santé pour 2019 vécu passionnément pour le Christ en communauté fraternelle.



Sœur Emérentienne RAMORAVELO
Supérieure générale

JUBILES 2019

80 ans

Sœur Marguerite MOIGNE (03/05/1939)- Merdrignac

70 ans

Sœur Marie-Cécile ALIBERT (14/09/1949) - Retournac
Sœur Thérèse ARNAUD (14/09/1949) - La Tronche
Sœur Marcelle AUBRY (07/06/1949) - Merdrignac
Sœur Geneviève CAPODAGLI (18/09/1949) - Retournac
Sœur Marie Berthe COURAUD (07/06/1949) - Merdrignac
Sœur Magdeleine ROYNE (07/06/1949) – Sainte Sigolène

60 ans

Sœur Michel-Marie BILLET (24/08/1959) – Grenoble
Sœur Jean-Dominique GAGNAIRE (24/08/1959) – Craponne
Sœur Marie Noël HARILALAO (24/07/1959) – Antsirabe
Sœur Marie Marcel RAVAOARINDRANTO (24/07/1959) – Amparibe
Sœur Délia SALMON (16/09/1959) – Sittingbourne

50 ans

Sœur Simone DEPOORTER (26/05/1969) - Sittingbourne
Sœur Gwénoyée LE JOLLEC (26/05/1969) – Merdrignac
Sœur Brigitte PROFFIT (07/09/1969) – Issy-les-Moulineaux
Sœur Claire VIATGE (01/04/1969) – Sainte Sigolène

25 ans

Sœur Jeanne-Françoise RAMANANJARASOA (08/09/1994) – Bethanie
Sœur Marie-Céline RAVAOARIMALALA (06/09/1994) – Ampandratokana
Sœur Emma-Gisèle RAZANANIRINA (08/09/1994) - Antsirabe